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Шаг
в будущее

Президент России Владимир Путин 
обратился с посланием к Федеральному 
собранию, обозначив ключевые направ-

ления в развитии страны. Петербург уже 
активно выполняет все поручения главы 

государства, заявил губернатор 
Александр Беглов. → стр. 2-4
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НЕЙРОСЕТИ ПОМОГУТ ПОДСЧИТАТЬ ТОЧНОЕ ЧИСЛО ВСЕХ БЕЛЫХ 
МЕДВЕДЕЙ. ПРОЕКТ ПРИДУМАЛИ В ПЕТЕРБУРГЕ. ПОСОДЕЙСТВУЮТ 
СПЕЦИАЛИСТЫ ЛЕНИНГРАДСКОГО ЗООПАРКА.  → стр. 7
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РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

Учреждения образования
• ГБНОУ «Академия цифровых 

технологий»
• ФГБОУ ВО 

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический медицинский 
университет»

Учреждения культуры
• Филиал ФКП 

«Росгосцирк» «Большой 
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-концерт»
• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории России
• Санкт-Петербургский союз 

художников

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека им. Б. Н. Ельцина»
• СПб ГБУК «ЦГПБ им. 

В. В. Маяковского»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

Некоммерческие организации
• АНО «Остров фортов»

Медицинские учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

СМИ
АО «Радио «Зенит» 

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо Санкт-Петербург»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ «Многофункциональный 

центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ 
«Санкт-Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма «Санкт-

Петербургский Дом книги»
• Филиал фонда «Защитники 

Отечества» в Санкт-Петербурге
• Общероссийское общественное 

движение «Бессмертный полк 
России»

• Комитет по труду и занятости 
населения Санкт-Петербурга

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

«Ключевой посыл в том, 
что мы сами определяем 

свой путь развития, 
на базисе нашего пони-

мания истории, морали, 
тра диций. А базис созда-

ется в экономике. И ей 
была посвящена боль-

шая часть выступления 
президента».

ГЕОРГИЙ АБЕЛЕВ, ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

«Важно в послании то, 
что будут выделяться 
деньги на изучение рус-

ского языка. Именно рус-
ский язык сплачивает все 

народы России вместе. 
Общественная палата 
Петербурга тоже этим 

занимается».

ЮРИЙ ТРЕТЬЯКОВ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
ПО МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫМ И МЕЖКОНФЕССИОНАЛЬНЫМ 

ОТНОШЕНИЯМ

«В послании сформулиро-
вана колоссальная соци-
альная программа. Вни-
мание президент уделил 
и нравственному воспи-
танию молодежи. Оно 

невозможно без образо-
вательных программ 

и работы с ребятами».

МИХАИЛ КУЗЬМИН, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
ПО ГРАЖДАНСКОМУ, ПАТРИОТИЧЕСКОМУ ВОСПИТАНИЮ 

И ДЕЛАМ ВЕТЕРАНОВ

Вчера днем президент России Владимир Путин 
выступил с посланием к Федеральному собранию. 
Глава государства обозначил ключевые направления 
в развитии страны.

«Это прежде всего взгляд в будущее»
  БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/     СЕРГЕЙ БОБЫЛЕВ / ТАСС

ПОСЛАНИЕ президента Феде-
ральному собранию побило 
рекорд по продолжительно-
сти. В этом году глава государ-
ства выступал 2 часа 6 минут.

«Каждое послание Феде-
ральному собранию – это 
пре жде всего взгляд в буду-
щее. И сегодня речь пойдет 
не только о наших ближай-
ших планах, но и о стратеги-
ческих задачах, о тех вопро-
сах, решение которых счи-
таю принципиально важным 
для уверенного, долгосроч-
ного развития страны», – 
сказал в начале своего обра-
щения Владимир Путин.

СПЕЦОПЕРАЦИЯ
Максимальное внимание 
президент России уделил 
специальной военной опе-
рации (СВО). Проведение 
СВО поддержало абсолют-
ное большинство россиян, 
отметил Владимир Путин.

«И сегодня, когда наша 
Родина отстаивает свой 
суверенитет и безопасность, 

защищает жизнь сооте-
чественников на Донбассе 
и в Новороссии, решающая 
роль в этой праведной борьбе 
принадлежит именно нашим 
гражданам, нашей сплочен-
ности, преданности родной 
стране, ответственности 
за ее судьбу, – сказал глава 
государства. – Эти качества 
четко, однозначно прояви-
лись в самом начале специ-
альной военной операции, 
когда ее поддержало абсо-
лютное большинство рос-
сийского народа. Несмотря 
на все испытания, горечь 
потерь, люди непреклонны 
в этом выборе и постоянно 
подтверждают его стрем-
лением сделать как можно 
б о л ь ш е  д л я   с т р а н ы 
и для общего блага».

ГЕОПОЛИТИКА
Прокомментировал прези-
дент России и отношения 
с западными странами.

«Так называемый Запад 
с его колониальными повад-

ками, привычкой разжигать 
по всему миру националь-
ные конфликты стремится 
не просто сдержать наше 
развитие – вместо России 
им нужно зависимое, угасаю-
щее, вымирающее простран-
ство, где можно творить все 
что  угодно. По  сути, они 
хотели бы сделать с Россией 
то же самое, что сотворили 
во многих других регионах 
мира, в том числе на Укра-
ине: принести в  наш дом 
разлад, ослабить изнутри. 
Но они просчитались – это 
сегодня уже абсолютно оче-
видная вещь: столкнулись 
с твердой позицией и реши-
мостью нашего многонацио-
нального народа», – заявил 
Владимир Путин.

НОВЫЕ НАЦПРОЕКТЫ
Владимир Путин объя-
вил о запуске целого ряда 
новых национальных про-
ектов  – «Семья», «Моло-
дежь России», «Продолжи-
тельная и активная жизнь», 

«Кадры», «Экономика дан-
ных». Президент поручил 
продлить до 2030 года про-
грамму льготной семейной 
ипотеки, модернизировать 
налоговую систему, подго-
товить и запустить новую 
программу расселения ава-
рийного жилья и объявил 
о льготной ипотеке в ряде 

ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» И ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ 
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«Президент прав в важ-
ности воспитания моло-
дежи. И здесь будет неза-
менима помощь бойцов, 
которые прямо сейчас 

защищают нашу Родину. 
Они являются насто-
ящими патриотами 

России».

ВАЛЕРИЙ СОЛДУНОВ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ, ЖИЛИЩНО�КОММУНАЛЬНОМУ 

ХОЗЯЙСТВУ И ЭКОЛОГИИ

«Экспертов в области 
гостеприимства радует, 

что у туризма поя-
вился огромный приори-
тет. Президент в посла-

нии говорил о проек-
тах на Балтике, Кас-

пии, на берегу Японского 
моря, в За байкалье».

ЕВГЕНИЙ ПАНКЕВИЧ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА ПРИ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЕ 

САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

«Выполнить задачу пре-
зидента и стать четвер-

той экономикой в мире 
для России возможно, 
если будет сохранен 

нынешний темп разви-
тия. Но для этого нужно 
обновление практически 

всех предприятий».

АЛЕКСАНДР ХОДАЧЕК, ЧЛЕН КОМИССИИ 
ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ, ЖИЛИЩНО�КОММУНАЛЬНОМУ 

ХОЗЯЙСТВУ И ЭКОЛОГИИ

«Это прежде всего взгляд в будущее»

На выступлении присутство-
вали члены Совета Федерации, 
депутаты Госдумы РФ, главы 
министерств, ведомств и реги-
онов, общественные деятели, 
герои спецоперации.

регионов для  участни-
ков специальной военной 
операции.

«До конца года все наци-
ональные проекты, о кото-
рых сегодня говорил, должны 
быть утверждены, скоор-
динированы между собой. 
Хочу еще раз подчеркнуть: 
это не  проекты отдель-

ных ведомств, они должны 
работать на общие систем-
ные задачи, на достижение 
наших национальных целей 
развития», – сказал Влади-
мир Путин.

ПОДДЕРЖКА РЕГИОНОВ
Он также остановился 
на вопросах регионального 
развития.

«Прежде всего надо сни-
зить долговую нагрузку субъ-
ектов Российской Федерации. 
Считаю необходимым спи-
сать две трети задолжен-
ности регионов по бюджет-
ным кредитам. По оценке, 
это позволит им сохранить 
порядка 200 миллиардов 
рублей ежегодно с 2025-го
по 2028 год», – привел цифры 
глава государства.

СОЛИДАРНОСТЬ
В завершение выступления 
Владимир Путин подчерк-
нул, что выполнение всех 
намеченных планов прямо 
зависит от военнослужащих, 
которые сражаются сейчас 
на фронте.

«Я благодарю всех вас, 
уважаемые коллеги, благо-
дарю всех граждан России 
за солидарность и надеж-
ность. Мы – одна большая 
семья, мы вместе, и потому 
сделаем все так, как  пла-
нируем и  хотим сделать, 
как мечтаем», – подыто жил 
президент России.

Нынешнее обращение Владимира 
Путина – это послание, направлен-
ное в будущее. В будущее российского 

государства и в будущее нашей экономики. 
А это в свою очередь тесно связано и с буду-
щ им каждой российской семьи.

Глава государства предложил продлить 
целый ряд важнейших социальных про-
грамм. Им были впервые предложены мас-
штабные преобразования в инфраструк-
туре страны: обновление парка самолетов, 

строительство высокоскоростных 
магистралей. А также серьезное 
увеличение социальных пособий 
и МРОТ.

Это те меры, которые совсем 
недавно многими либеральными 

экономистами оценивались 
как невозможные.

Именно оно является одним из главных 
инвесторов в развитие экономики и соци-
альной сферы. И послание президента Вла-
димира Путина показало именно такой 
подход.

Времени с момента оглашения послания 
прошло мало, поэтому пока довольно трудно 
подсчитать, сколько именно триллионов 
рублей будет вложено в ближайшие годы 
в Россию – причем не только в промыш-
ленность, инфраструктуру и военно-про-
мышленный комплекс, но и в ее население. 
На данный момент главное в том, что эти 
деньги есть, и они будут и далее.

Хочется наконец-то порадоваться тому, 
что экономическая политика нашего госу-
дарства будет исходить не из имеющегося 
в наличии. А из того, что именно необ-
ходимо, чтобы экономика России вышла 
на принципиально иной уровень своего 
развития.

Новое послание президента России Феде-
ральному собранию – это обозначение буду-
щего роста экономики, а также возрастания 
роли государства в тех преобразованиях, 
которые власть наметила на ближайшие 
ше сть лет.

Совсем недавно такое 
казалось невозможным
НИКОЛАЙ СТАРИКОВ /политолог/

Их считали невозмож-
ными, потому что на все 
это у страны якобы не было 
денег, как нам говорили. Но, 
как показал наш нынешний 
опыт, развитие государства 
всегда происходит благодаря 
самому государству.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

     T.ME/NSTARIKOVRU

ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» И ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

     OP78.RU/PROFILE/TRETYAKOV/, АЛЕКСАНДР ГЛУЗ, ОЛЕГ ЗОЛОТО
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МНЕНИЯ

«Владимир Путин 
сказал в своем выступле-
нии, что мы – одна боль-
шая семья. Мы верим 
в победу, и она обяза-
тельно буд ет за нами. Эти 
слова запали мне в душу. 
Кронштадт – малень-
кий город большой России, 
но является частью боль-
шой семьи».

«В своем обращении пре-
зидент России затро-
нул несколько важных 
для молодежи тем. Напри-
мер, то, что будет рас-
ширена программа «Пуш-
кинская карта». Для меня, 
как для представителя 
молодежи, «Пушкинская 
карта» – это отличная 
возможность бесплатно 
посещать крутые досуго-
вые мероприятия».

«Рад вниманию, которое 
было уделено многодет-
ным семьям и националь-
ному проекту «Семья». 
При этом хотел бы отме-
тить, что будут продол-
жаться программы модер-
низации поликлиник. Очень 
хорошо, когда знаешь, 
что руководство имеет 
стратегические линии, 
понимает цели и средства 
их достижения».

«Президент России завер-
шил послание Федераль-
ному собранию словами 
о вере в победу России. 
Много говорилось о разви-
тии гражданского обще-
ства. В современном обще-
стве важно воспитывать 
у детей патриотические 
чувства и уважение к своей 
стране. Именно этим 
мы и занимаемся в Гим-
назии искусств име ни 
Анны Ахматовой».

НАТАЛИЯ 

ЧАШИНА, ГЛАВА 

МУНИЦИПАЛЬНОГО 

СОВЕТА КРОНШТАДТА

АЛЕКСАНДРА 
ХАРЛАМОВА, 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

МОЛОДЕЖНОГО 

СОВЕТА 

ПРИ АДМИНИСТРАЦИИ 

ЦЕНТРАЛЬНОГО 

РАЙОНА

ДМИТРИЙ СЕМЕНОВ, 
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ 
ПОЛИКЛИНИКИ № 71 
КОЛПИНСКОГО РАЙОНА

ЮРИЙ СИДОРОВ, 
ДИРЕКТОР 

ЦАРСКОСЕЛЬСКОЙ 

ГИМНАЗИИ ИСКУССТВ 

ИМ. А. А. АХМАТОВОЙ 

ПУШКИНСКОГО 

РАЙОНА

Наш город уже сейчас активно выполняет те поручения, которые пре-
зидент упомянул во время оглашения своего послания Федеральному 
собранию.

Петербург стал примером 
для других регионов 

ПОСЛАНИЕ Владимира Путина 
Федеральному собранию 
прокомментировали губер-
натор Александр Беглов 
и руководитель городского 
парл амента Александр 
Бельский.

«Цель инициатив, о кото-
рых говорил президент, – 
это развитие приоритет-
ных для  нашего государ-
ства направлений: под-
держка семьи, воспитание 
подрастающего поколения, 
совершенствование образо-
вания, укрепление техно-
логического суверенитета. 
Все необходимые условия, 
чтобы выполнить задачи, 
поставленные президентом, 
у Петербурга есть», – заявил 
Александр Беглов.

«Это было не  просто 
выступление национального 
лидера, но  и  фактически 
предвыборная программа. 
Выверенный, четкий план 
действий», – считает Алек-
сандр Бельский.

ПОДДЕРЖКА БОЙЦОВ
В послании к Федеральному 
собранию президент при-

звал органы власти поддер-
жать всех родных и близких 
бойцов специальной воен-
ной операции (СВО).

В Петербурге поддержка 
участников СВО и  членов 
их семей является важней-
шим направлением работы 
Смольного.

Руководитель петер-
бургского филиала фонда 
«Защитники Отечества» 
Александр Павлов убежден, 
что наши граждане готовы 
к выполнению любых задач 
в  стратегически важных 
сферах.

«Очень важно, что госу-
дарство предоставит защит-
никам Отечества возмож-
ность повысить свои компе-
тенции, выйти на ведущие 
позиции в системе образова-
ния, бизнесе, госуправлении, 
продвинуться по карьерной 
лестнице», – сказал Алек-
сандр Павлов «Петербург-
скому дневнику».

НОВЫЕ ДЕТСАДЫ И ШКОЛЫ
Владимир Путин объявил 
и о том, что в городах, где про-
блема с нехваткой объектов 

социальной инфраструктуры 
стоит особенно остро, за счет 
федеральных ресурсов будут 
дополнительно построены 
не менее 150 школ и более 
100 детских садов. 

В  Петербурге дефицит 
этих учреждений полностью 
ликвидируют уже в  этом 
году. Со следующего года все 
социальные объекты в городе 
будут строиться планово.

БЛАГОУСТРОЙСТВО
Также президент поручил 
оказать дополнительную 
поддержку регионам в бла-
гоустройстве территорий. 
Александр Беглов напом-
нил, что Северная столица – 
один из лидеров в выполне-

нии федерального проекта 
«Формирование комфортной 
городской среды» националь-
ного проекта «Жилье и город-
ская среда». 

По словам губернатора, 
за последние 5 лет в городе 
создано 226 общественных 
пространств. 60 крупных 
городских объектов и про-
странств получили новое 
современное освещение. 
С 2019 года действует про-
грамма по восстановлению 
и реконструкции городских 
фонтанов. По ней отремон-
тировано 35 фонта нов.

Как Петербург выпол-
няет другие поручения пре-

зидента России, читайте 
в следующем номере.

  МАКСИМ СЮ, МАРИНА БОЙЦОВА /info@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

«По ходу послания меня охва-
тила гордость за страну. 
За то, что в такой слож-
ный момент во главе России 
стоит настоящий ленингра-
дец и петербуржец».

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, ГУБЕРНАТОР САНКТ�ПЕТЕРБУРГА
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ О ПЕТЕРБУРЖЦАХ, ЗАНИМАЮЩИХСЯ 

ОРГАНИЗАЦИЕЙ ВЫБОРОВ
ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ НАСТРОЙ

НАЧАЛОСЬ все с мечты – стать учителем. Этот 
выбор Лариса Ющенко сделала в детстве, 
когда к ней в подготовительную группу 
пришла учительн ица знакомиться с буду-
щими первоклассниками. Мечта сбылась. 
В школе Лариса Ющенко проработала 
20 лет. А 30 лет она отдала избирательной 
сист еме Петербурга, что тоже, по ее 
мнению, можно сравнить с учитель-
ской стезей.

ГОСУДАРСТВЕННОЕ 
И СЕМЕЙНОЕ
Председателем участковой 
избирательной комиссии 
(УИК) Ларисе Ющенко пред-
ложил стать директор школы 
№ 543 Московского района, 
где она училась и куда пришла 
работать сразу после получе-
ния диплома учителя. Это про-
изошло в 1993 году.  Отказать 
она не смогла. 

«Я же лидер-общественник: 
и танцор, и певец. Надо зна-
чит надо. Хотя что за зверь 
такой УИК, тогда не  разбира-
лась»,  – вспоминает Лариса 
Владимировна.

Стартовыми для  нее стали 
выборы первого созыва Законо-
дательного собрания Санкт-Пе-
тербурга. Тогда она не только рабо-
тала в помещении для голосования, 
но и ходила по домам, организуя голо-
сование вне участка.

«Мне хотелось попробовать все, – 
объясняет Ющенко. – На избирательном 
участке все организовано: тихо, народ 
идет, голосует. И я пошла с переносными 
ящиками по домам. И если на участке 
люди не обсуждают, за кого голосуют – 
это считается агитацией, – то дома они 
не стеснялись. Брали бюллетень, видели 
знакомую фамилию и начинали: «Ой, вот 
наш дорогой. Он дорожки сделал, плиту 
поменял, таблетки мне принес».

Председателем УИК Лариса Ющенко 
трудилась 12 лет. За эти годы запом-
нила в лицо почти всех избирателей, 
избиратели ее – тоже. В дни выборов 
жители угощали уже знакомых чле-
нов УИК конфетами, пирожками, а одна 
из жительниц, Мария Степановна, прихо-

дила и пела песни, читала 
свои стихи.

«Выборы в те времена 
были государственно-се-
мейные, если так можно 

сказать. С одной стороны, 
мы выполняли государ-

ственные задачи в стро-
гом соответствии 

с  законом, 
а с другой – 
мы все друг 
друга знали, 
не   было 
противо-
с т о я н и я 
и некраси-
вых слов, 

которые сейчас 
иногда звучат. Органи-
зовывать такие выборы 
было просто в удоволь-
ствие», – признается 
Лариса Ющенко.

ОСОБОЕ СЧАСТЬЕ
Как у учителя у Ларисы 

Владимировны была еще одна 
мечта: взять первый класс 
и  довести его до  выпуска 
из школы. И она тоже сбылась.

«Мы жили одной большой 
дружной семьей. У меня были 
шикарные родители учеников. 
Все праздники проводили вме-
сте: папы, мамы, сестры, бра-
тья, бабушки, дедушки… Это 

особое счастье – наблю-
дать, как ученики пер-
вого класса взрослеют 

и превращаются в старше-
классников. Наверное, это была 

самая лучшая часть моей жизни», – делится 
наша собеседница.

После выпуска класса, с которым Лариса 
Владимировна прожила все их школьные 
годы, ей предложили повышение до пред-
седателя территориальной избирательной 
комиссии. Это комиссия, которая курирует 
работу разных УИК. В нее кандидаты при-
носят документы для участия в выборах, 

а председатели участковых избиркомов – 
протоколы с результатами голосования. 
И это значило, что совмещать работу с учи-
тельской больше было нельзя.

«Значит, так сложились звезды, – продол-
жает рассказ Лариса Ющенко. – Работа здесь 
тоже практически учительская. Всех членов 
участковых избирательных комиссий тоже 
надо учить. Сюда приходят учителя, врачи, 
инженеры. Они отработали целый день, 
устали, думают о детях и семье. А я их выдер-
гиваю из этой жизни и начинаю рассказывать 
об избирательном праве, о порядке прове-
дения избирательных процедур. И тут глав-
ное – найти нужный подход, суметь донести 
информацию, погрузить в процесс».

РОДНЫЕ И ШКОЛА
От работы Лариса Владимировна отдыхает 
на рыбалке – и летом, и зимой. Сначала это 
было только увлечением мужа.

«Я люблю природу, а муж любит рыбалку. 
Когда хорошо ловится, я присоединяюсь. 
Фотографию с выловленной щукой у лунки 
я даже на конкурс отправляла. Можно ска-
зать, заразилась от мужа. Мы же вместе уже 
35 лет. У нас почти все общее», – говорит 
Лариса Ющенко.

Мужа она знает со школьной скамьи, были 
одноклассниками. Их дочь Наталия окон-
чила ту же школу, что и родители. Свой 
голос за президента России Лариса Ющенко 
отдаст в родных стенах учебного заведения.

Очень люблю учиться всему новому. 
А еще верю в эффект бумеранга: 
что отправишь, то и вернется. 
Я счастливая, делюсь этим! 

ЛАРИСА ЮЩЕНКО, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ТИК № 27

До выборов президента России остается чуть больше двух недель. «Петербургский дневник» рассказывает 
о горожанах, которые участвуют в организации избирательного процесса. Сегодня нашей героиней стала 
председатель территориальной избирательной комиссии № 27 в Московском районе Лариса Ющенко.

С пирожками и песнями, или Когда 
выборы в удовольствие

●  Внуку Ларисы Владимировны Роману 
всего шесть, но он уже профессионально 
играет в шахматы.

●  На 50-летие Лариса Ющенко исполнила 
еще одну свою мечту – научилась танце-
вать танго.

●  У Ларисы Ющенко есть своя подопечная 
в благотворительном фонде. Также она 
давно сотрудничает с фондом «Детские 
деревни» – крупнейшей организа-
цией, которая помогает детям-сиротам 
и детям из неблагополучных семей.

●  Женщина оказывает и посильную 
помощь бойцам, находящимся на спец-
операции: участвует в сборе вещей 
и книг, пошиве специальных приспособ-
лений для раненых.

Лариса Владимировна – это человек, который 
привык вкладывать в работу всю себя: время, 
силы и сердце. Один из опытнейших специа-
листов в избирательной системе Петербурга. 
За 30 лет работы она стала для многих мудрым 
наставником, авторитетным и уважаемым 
членом избирательной комиссии. К каждому 
человеку Лариса Владимировна всегда находит 
подход, устанавливая не просто рабочие, 
но доверительные отношения.

  АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/     ОЛЕГ ЗОЛОТО, ЛИЧНЫЙ АРХИВ НАДЕЖДЫ ЛЕБЕДЕВОЙ

НАДЕЖДА ЛЕБЕДЕВА

/начальник Управления организации и правового обе-
спечения избирательного процесса, взаимодействия 
со СМИ аппарата СПб избирательной комиссии/ 
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Александр, а как вы сами 
стали полярником?

> Когда был школьником, 
занимался в  тури стиче-
ском клубе. Там чего только 
не было: турпоходы на выход-
ные, ориентирование, даль-
ние поездки на каникулах… 
Мне все это очень нравилось, 
и я понял, что эта жизнь – 
она среди природы, а ее изу-
чение станет моей жизнен-
ной стезей.

В старших классах я стал 
специально подбирать себе 
вуз именно с такой перспекти-
вой. Наша Пенза могла пред-
ложить мне только один под-
ходящий факультет – геофак 
пединститута. Туда я и посту-
пил, а позже перевелся в Рос-
сийский государственный 
педагогический университет 
имени Герцена в Петербурге. 
Здесь я познакомился с насто-
ящими полярниками, свою 
дипломную работу посвятил 
Антарктиде, как и диссерта-
цию, которую, правда, пока 
не защитил.

В  полярной экспедиции 
полезны педагогические 
навыки?

> В экспедиции всегда нужны 
молодые крепкие ребята, 
готовые работать и  легко 
обучаемые. Моя первая 
полярная экспедиция была 
на Новую Землю. Дальше, 
если ты себя хорошо зареко-
мендовал – в первую очередь 
как человек, действующий 
грамотно в критических ситу-
ациях, – тебя будут пригла-
шать и в другие экспедиции. 
Потом были Таймыр, Коль-
ский полуостров, Колыма. Три 
раза я зимовал в Антарктиде, 
один раз на Чукотке.

Где было холоднее всего?

> В  Антарктиде, конечно. 
Но профессионалы знают: 
не  так страшен холод, 
как сильный ветер. Ветер 
поднимает снег, начина-

ется метель, снижается види-
мость. Температура может 
быть минус 10, но абсолют-
ное отсутствие горизонта 
по-настоящему опасно 
для жизни, и раньше люди 
терялись, потому что шли 
не в ту сторону и провали-
вались в трещины. Сейчас 
выручает навигация.

Не знаю, уместно ли тут 
слово «комфорт», но самые 
комфортные условия соз-
дают коллеги. И даже если ты 
ночуешь в палатке, а вокруг 
нее  – белые медведи, ты 
порой прекрасно себя чув-
ствуешь, потому что рядом 
с  тобой отличные люди. 
Но бывает и наоборот…

Разве вас не  прове-
ряют, как  космонавтов, 
на совместимость?

> Все полярники проходят 
тщательную медкомиссию. 
Психологического тестиро-
вания нет, но всегда в экспе-
дицию берут часть состава, 
которая уже работала 
вмес те и на той же терри-
тории. Если так получалось, 
что в коллективе два чело-
века не переваривают друг 
друга, вступает начальник 
со своим административным 
ресурсом. Он может нака-
зать, может при первой воз-
можности отправить источ-
ник  конфликта на Большую 
землю.

Сколько длится сезон 
и чем в это время занима-
ются ученые?

> Сезон – это самое продук-
тивное время, полярный 
день. Вскрывается океан – 
и  подходят суда, приле-
тают самолеты. Длится этот 
период от месяца до четы-
рех в зависимости от распо-
ложения станции на конти-
ненте. Потом все улетают, 
остаются зимовщики: дизе-
листы, механики, повара, 
врачи, начальник станции. 
И небольшая группа науч-
ных сотрудников, потому 
что исследования проводятся 
ежедневно – не только кли-
матические, но и геомагнит-
ные, экологические, гидро-
логические, геофизические, 
океанологические.

Дизелисты? А что, 
зеленая энерге-
тика в Антарктиде 
не прижилась?

> О т а п л и в а т ь 
полярные станции 
солнечными бата-
реями – сложная 
задача, тем более 
что работать они 
будут  только 
в полярный день. 
Ветряки можно 
было бы поставить, 
но тогда надо фор-
мировать команду, 
которая круглый год 
будет их  обслужи-
вать. Атом в Антарк-
тиде запрещен меж-
дународными согла-
шениями. Как, кстати, 
и животные. И расте-
ния, и даже почва.

А  в  фильмах у  полярни-
ков всегда собаки, друзья 
человека…

> Собаки гоняют пингви-
нов с насиженных мест. 
С  растений пыльца 
может улететь туда, 
где есть мхи и лишай-
ники, и погубить их.

Но с пингвинами-то 
вы дружите?

> Утро у  нас 
начинается 
с того, что мы 
мониторим 
космические 
с н и м к и : 

изучаем 
ледовую обста-
новку в  районе. Потом 
садимся в небольшой вез-
деход, выезжаем на лед, 
бурим, получаем непо-
средственную информа-
цию о  развитии ледо-
вых процессов: толщина 
льда, глубина погруже-

ния льда, толщина и плот-
ность снега… Пингвины 
интересуются нашей рабо-
той и подходят. Большинство 
просто путают нас с соро-
дичами, но  есть те, кому 
реально интересно, и они 

Александр Краснов на днях вернулся из очередной экспедиции в Антарк тиду. 
В беседе с «Петербургским дневником» он рассказал, из чего состоит обычный 
день полярника и как ему помогают педагогические навыки.

Чем петербургские ученые занимаются в Антарктиде
  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ, ЛИЧНЫЙ АРХИВ АЛЕКСАНДРА КРАСНОВА

На станции «Беллинсгаузен» кли-
мат мягче, и пингвинов там 
несколько видов. Туда и привозят 
путешественников. Все органи-
зовано грамотно, поэтому 
вреда от туристов нет. Здо-
рово, что поощряется инте-
рес к Антарктиде.

Больше 
фото смотрите 

в Telegram-канале 
Александра Краснова!
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прово-
дят у майны 

весь день, следя, как  мы 
выполняем океанологиче-
ское зондирование. Кри-
чат, что-то  между собой 
обсуждают…

Ваш Telegram-канал 
называется «Пингвинов 
видел». А  каких? Только 
императорских?

> Действительно, импера-
торские – единственный вид, 
который постоянно живет 
в Антарктиде. Другие виды – 

их  пол-
т о р а 

десятка – рас-
селены по всему 

Южному полушарию. 
От Чили до Австралии.

Что  надо делать, чтобы 
всколыхнуть у  школьни-
ков интерес к  полярной 
тематике?

> Грамотно ведет себя 
Арктический и антарктиче-
ский научно-исследователь-
ский институт: они пригла-
шают школьников на свои 
мероприятия, рассказывают 
о полярных регионах, о своей 
работе, о  том, как  стать 
полярником. Благодаря тому 
что на станции есть спут-
никовый Интернет, иногда 
проходят онлайн-встречи. 

Школьники задают умные 
вопросы: видно, что инте-
ресуются этой темой.

Что делают иностран-
н ы е  э к с п е д и ц и и 

в Антарктиде? То же, 
что и россияне?

> П р и м е р н о 
то же самое. Идет, 
например, гонка 
за  самый древ-
ний лед. Индусы 
и  китайцы тех-
н о л о г и ч е с к и 
от  нас отстают. 
А м е р и к а н ц ы 
и  европейцы  – 
вровень. Арген-
тинцы и чилийцы 
изо всех сил ста-
раются застолбить 

территорию.
Например, ког-

да-то была настоя-
щая гонка с новорож-

денными. Много лет 
назад СССР стал пер-

вой страной, которая 
призвала всех покорите-

лей Антарктиды к порядку, 
к заключению международ-
ного договора, согласно кото-
рому континент принадле-
жит всем и не принадлежит 
никому и становится общим 
заповедником. Но без поли-
тических игрищ не обошлось. 
На чилийскую станцию при-
ехала беременная женщина 
с  единственной целью: 
родить ребенка, у которого 
в паспорте будет написано: 
«Место рождения: Антар-
ктида». Аргентинские поли-
тики об этом узнали и срочно 
организовали доставку своей 
женщины на более позднем 
сроке.

Правда, что  у  полярни-
ков есть свой «клуб 200»? 
Как попасть в эту элиту?

> Я в нем не состою: в нем те, 
кто работал на станции «Вос-
ток». Клуб объединяет поляр-
ников, которые устраивали 
себе 200-градусный пере-

пад температуры: выходили 
на мороз минус 80 из сауны, 
нагретой до  плюс 120. 
При  этом надо простоять 
на улице 200 секунд и выпить 
200 граммов крепкого 
напитка… Но даже на стан-
ции «Восток» минус 80 слу-
чается не каждый год.

Давайте поговорим о прият-
ном. Например, о Дне Неп-
туна, который устраивают 
на корабле, когда он прохо-
дит через экватор.

> День Нептуна – это давняя 
морская традиция. На борт 
судна поднимается Нептун 
со своей свитой. Свита – это 
русалки, черти и пираты. 
Решается вопрос: пропус-
тит ли владыка морей и оке-
анов участников экспедиции 
через экватор? Нептуну пре-
подносятся подарки, чита-
ются хвалебные речи и воз-
даются почести. Капитан 
корабля получает симво-
лический ключ и разреше-
ние. Но Нептун дает добро 
только при одном условии: 
все, кто впервые пересекает 
экватор, должны пройти 
чистилище. Когда я впервые 
пересекал экватор, мы пры-
гали за борт – естественно, 
со страховкой.

Сколько идет корабль 
о т   П е т е р б у р г а 
до Антарктиды?

> Примерно полтора месяца. 
Перед Антарктидой послед-
няя остановка в Кейптауне: 
пополняются запасы, заку-
паются фрукты. Сейчас Рос-
сия использует два судна 
ледокольного класса: «Ака-
демик Трешников» и «Акаде-
мик Федоров». Скоро «Федо-
рова» заменит научно-экс-
педиционное судно «Иван 
Фролов».

Впрочем, в этом году нашу 
экспедицию забрал самолет: 
это было неожиданно при-
ятно – добраться до Петер-
бурга за двое суто к.

Чем петербургские ученые занимаются в Антарктиде

Недавно у нас закончилась очередная 
экспедиция в «роддом» белых мишек – 
заповедник «Медвежьи острова» близ 

Якутии. Рассмотрели и подс читали 175 осо-
бей. Кстати, именно оттуда привезли на Боль-
шую землю потерянную сироту – медвежонка 
Колыману, которая в 2016 году родила Хаар-
чаану, ставшую символом Ленинградского 
зоопарка.

А сейчас мы совместно с работниками 
зоопарка придумали установить в вольере 

Хаарчааны видеокамеры, чтобы изучать 
ее повадки. Потом нейросеть на основе 

этих записей определит все пат-
терны: сколько времени медведица 
играет, спит, плавает, ест… И будет 
определять изменения в поведении, 
предугадывать и предотвращать 

заболевания.

Впрочем, это еще  далеко 
не все.

Ведь считать медведей очень сложно, если 
они на льдине. Белые – на белом. Немного 
выручало, что медвежья шерсть имеет жел-
товатый оттенок, но все равно – с большой 
высоты медведь заметен плохо. Тепловизор 
тоже не помогает: из-за густой медвежь ей 
шерсти, которая отлично удерживает тепло 
внутри…

У нашей нейросети две программы: мишка 
на льдине и мишка на суше. Компьютер 
можно обучить отсматривать видеозаписи 
и распознавать в «белых пятнах» именно 
медведей. Чем больше объем обучающего 
видео, тем лучше понимание.

Поэтому мы и возлагаем такую надежду 
на зоопарк. Наблюдения за медведем помо-
гут нам лучше обучить нейросеть для обна-
ружения хищников в населенных пунктах, 
на научных станциях и в местах добычи 
полезных ископаемых.

Изучать количество и место обитания 
белых медведей нужно уже по той причине, 
что хищники – это всегда вершина пище-
вой пирамиды. По тому, как они себя ведут, 
можно понять, как в регионе обстоят дела 
с другими животными, с рыбой, с кормом 
для нее, с растениями, с ледовой обстановко й.

Белых медведей 
пересчитают нейросети
ИЛЬЯ ЧЕРНООК /эколог/

Самое главное – нейросети 
можно будет использовать 
и для беломедвежьей «пере-
писи», чтобы предотвратить 
конфликты белых медведей 
и человека. Такую «перепись» 
экологи проводят регулярно, 
еще с советских времен.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

 ЛИЧНЫЙ АРХИВ

Когда Александр Краснов только начинал работу, в 2011 году, 
зарплаты полярников были низкими. Сейчас их посте-

пенно поднимают, и в среднем полярник в Антарктиде 
зарабатывает от 70 до 160 тысяч. Зависит от специ-

альности, опыта, станции.

Больше 
фото смотрите 

в Telegram-канале 
Александра Краснова!
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  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/     ОЛЕГ ЗОЛОТО

ЗАКОН защищает не безволь-
ных любителей шопинга, беру-
щих неподъемные кредиты 
на не особо нуж ные вещи, а те 
категории граждан, которые 
могут попасться на уловки 
мошенников и взять кредит, 
не ведая, что творят. И речь 
идет не только о пенсионе-
рах. Жертвами мошенников 
могут стать и уважаемые уче-
ные, и государственные слу-
жащие, и работники крупней-
ших предприятий.

ВТОРОЕ МЕСТО
Недавно на  сайте Минис-
терства внутренних дел РФ 
была опубликована статис-
тика по уровню преступно-
сти за 2023 год. И вторым 
по  популярности злодея-
нием – сразу после кражи – 
стало мошенничество.

Показательной историей 
на днях поделился депутат 
Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга Алексей 
Цивилев.

«У  знакомого украли 
телефон. Вынули симку – 
вошли в  электронные 
кабинеты трех банков, 
сбросили пароли, сделали 
новые, взяли кредиты 
более чем  на  500 тысяч 
и создали человеку проб-
лем на несколько месяцев. 
И все это сделали быстро, 
за час. Написал в чат банка – 
там  ответили, что  в  слу-
чае утраты симки защиты 
нет», – рассказал на своей 
странице в  социальных 
сетях парламентарий.

ЧТО МОЖНО, А ЧТО НЕЛЬЗЯ
Закон о  самозапрете 
на  выдачу кредитов при-
зван обезопасить и от таких 
неприятностей. Замести-
тель председателя эксперт-
ного совета Банка России 
по  защите прав потреби-
телей финансовых услуг 
Эльман Мехтиев считает, 
что результативность ново-
введения можно будет оце-
нить не раньше 2026 года. 
Возможно, дел о мошенни-
честве и  правда станет 
меньше.

«Жаль, что он начнет дей-
ствовать только через год, 
потому что меры надо при-
нимать сейчас», – посето-
вал в беседе с «Петербург-
ским дневником» Эльман 
Мехтиев.

Запрет не  будет рас-
пространяться на ипотеку 
и автомобильный кредит, 
а  также на  образователь-
ный кредит с господдерж-
кой. На остальные кредиты 
можно будет наложить вето, 
просто обратившись в МФЦ 
(эта опция начнет действо-
вать с  августа будущего 
года).

Подав заявку о самоза-
прете на кредиты, граж-
данин может уже на сле-
дующий день почув-
ствовать себя защи-
щенным. Запрет 
по  желанию 
можно снять, 
потом снова 
восстано-
в и т ь . 

Сведения о запрете  появятся 
в банке кредитных историй, 
и если банк или микрофи-
нансовая организация 
не сверились с ним в момент 
выдачи кредита, то все риски 
им останется взять на себя.

ПОВЛИЯЛА ПАНДЕМИЯ
Российским депутатам 
пришлось идти по нетопта-
ному полю. Взять за основу 
какой-нибудь иностранный 
закон они не могут, потому 
что  в  большинстве стран 
попросту нет таких раз-
носторонних банковских 
приложений. Там кредиты 
получают только при лич-
ном визите в банк. В России 
тоже было так: личная под-
пись на договоре, фотогра-
фирование – и только потом 
деньги. Все изменила панде-
мия COVID-19.

«Я сам тогда брал в одном 
крупном банке кредит уда-
ленно, и мне понравилось. 
Но я был клиентом этого 
банка свыше десяти лет. 
И приложение у меня 
было установ-
лено дав-

ным-давно. Мне понадо-
бился кредит, я  отправил 
заявку, в  банк не  прихо-
дил, и на следующий день 
заявку рассмотрели и на счет 
упали деньги, – рассказал 
«Петербургскому дневнику» 
адвокат Юрий Баринов. – 
Но как вы оцените ситуацию, 
когда банк, в глаза не видя 
человека и не имея пред-
ставления о его денежных 
потоках, тут же удовлетво-
ряет заявку и выдает кредит, 
а часто и не один?»

Вот и  получилось, 
что до 2020 года телефон-
ные мошенники обычно 
выманивали у доверчивых 
граждан их собственные сбе-
режения, а  теперь пошла 
лавина мошеннического 
кредитования.

По  словам адвоката, 
он неоднократно пытался 
со своими клиентами оспо-
рить факт взятия им кредита, 
но суд исходит из принципа 

презумпции виновности. 
Представитель банка 

приносит в  суд 
р а с п е ч а т к у 

со струйного 
п р и н -

тера, внизу какие-то цифры. 
Это «подпись» клиента, 
и она воспринимается судом 
как абсолютное доказатель-
ство. Им уже не нужен графо-
лог, не нужен детектор лжи… 
Лишь в исключительных слу-
чаях – если возбуждено уго-
ловное дело  – суд встает 
на сторону потерпевшего.

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ
Пока закон не вступил в силу, 
мошенники утроят актив-
ность, считают опрошенные 
«Петербургским дневником» 
эксперты.

«Спасение я вижу в тех-
нических средствах защиты. 
Если уж можно по смарт-
фону получить кредит, пусть 
там  будет тройной кон-
троль: и  селфи, 
и  коды, 

и отпечатки пальца», – доба-
вил Юрий Баринов.

А  пока, отметил Эль-
ман Мехтиев, рекоменду-
ется регулярно – два раза 
в год, а лучше чаще – прове-
рять свою кредитную исто-
рию. Кредиты народ берет 
активно: в  национальном 
бюро 110 миллионов исто-
рий, но при этом 61 процент 
населения ни разу в жизни 
не поинтересовался собствен-
ным досье. По словам Мех-
тиева, не менее восьми про-
центов кредитных историй 
содержат ошибки, а полтора 
процента возникли непосред-
ственно в результате мошен-
нических действи й.

Президент России Владимир Путин на этой неделе подписал новый закон о самозапрете на выдачу кредитов. 
Он вступит в силу только через год, поскольку предстоит большая доработка. Но главная цель уже очевидна – 
это противодействие мошенникам.

Самозапрет против мошенников

11,2 миллиона
россиян имеют три кредита и более. Такие данные Банк 
России озвучил в конце прошлого года. А особенной 
популярностью у населения пользуются кредитные карты.

Условия самозапрета 
могут быть разными: 
по виду кредитора 
(банк или микро-
финансовая 
организация), 
по способу обра-
щения (в офисе 
и дистанци-
онно или только 
дистанционно). 
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Наглядно ознакомиться с морскими достижениями нашей страны можно 
на выставке «Россия – страна морей и океанов». Экспозиция в кластере 
«Остров фортов» будет работать до конца мая.

О России на море – 
в мультимедийном формате

В МУЗЕЕ военно-морской славы 
в Кронштадте на чала работу 
выставка «Россия – страна 
морей и океанов» (0+).

ФЛОТ И НЕ ТОЛЬКО
На  церемонии открытия 
вице-губернатор Петер-
бурга Алексей Корабельни-
ков отметил, что эта экспози-
ция – логичное продолжение 
выставки «Россия», которая 
проходит в Москве на ВДНХ.

«Мы стремились показать 
все направления, по которым 
развивается наша страна 
в  плане освоения морей 
и океанов. В последнее деся-
тилетие со стапелей и верфей 
России сходят сотни кораб-
лей, мы не менее активно 
развиваем наш континен-
тальный шельф. У нашего 
государства огромный потен-
циал, и Петербург вносит 
немалый вклад в  эту дея-
тельность. Я уверен, что тот 
формат, который предлагают 
организаторы выставки, 
будет близок и интересен 
десяткам тысяч россиян», – 
сказал вице-губернатор.

По словам руководителя про-
ектного офиса по созданию 
туристско-рекреационного 
кластера «Остров фортов» 
Ксении Шойгу, выставка при-
звана показать всю много-
гранность морского достоя-
ния нашей страны, включаю-
щего флот, инфраструктуру, 
а также историко-культурное 
наследие.

«Мы попытались расска-
зать и про развитие нашего 
флота – его военную, науч-
ную и коммерческую часть. 
Безусловно, экспозиция этой 
выставки будет пополняться, 
и она еще не раз и не два 
будет продлена», – уверена 
Ксения Шойгу.

В ДЕСЯТКЕ ЛИДЕРОВ
По словам организаторов, 
выставка в мультимедийном 
формате рассказывает о роли 
моря в российской эконо-
мике, показывает развитие 
отраслей, связанных с морем 
и флотом. 

Так, на выставке можно 
узнать, что с  2011 года 
со стапелей российских вер-

фей сошло около 800 граж-
данских судов и 500 воен-
ных кораблей водоизмеще-
нием более 50 тонн. Грузо-
оборот российских морских 
портов вырос за десятиле-
тие в 1,5 раза, а с 2000 года – 
более чем в 4 раза. Ежегодное 
количество морских научных 
экспедиций удвоилось всего 
за  полтора десятилетия. 
Кроме того, Россия сегодня 
входит в десятку мировых 
лидеров по добыче водных 
биоресурсов: за последние 
два десятилетия ежегодный 

улов в нашей стране вырос 
в полтора раза.

Всего в экспозиции пред-
ставлено около 90 экспона-
тов. Еще о 40 объектах рас-
сказывают видеоматериалы, 
сообщили «Петербургскому 
дневнику» в администрации 
«Острова фортов».

Площадь экспозиции  – 
почти 2600 квадратных 
метров. 

Посетить выставку «Рос-
сия – страна морей и океа-
нов» можно будет до конца 
ма я.

  ИВАН СВИРИДЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     ОЛЕГ ЗОЛОТО

«Мы попытались расска-
зать вам о том, каких 
побед нам удалось добиться 
в новом тысячелетии. Наша 
основная цель – расска-
зать и про героизм человека 
в России, и про развитие 
технологий».

КСЕНИЯ ШОЙГУ, РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТНОГО ОФИСА 
ПО СОЗДАНИЮ ТУРИСТСКО�РЕКРЕАЦИОННОГО КЛАСТЕРА 

¡ОСТРОВ ФОРТОВ¢

Подводная лодка 
проекта К-3 

«Ленинский комсомол» – 
один из главных 

экспонатов Музея военно-
морской славы.

ВЕДУЩИЙ � КИРИЛЛ СМИРНОВ,
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ �ПЕТЕРБУРГСКИЙ 
ДНЕВНИК� И САЙТА SPBDNEVNIK.RU

ПРОГРАММА � ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
САНКТ�ПЕТЕРБУРГА В ОБЛАСТИ ЖУРНАЛИСТИКИ

ВСЕМИРНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ МОЛОДЕЖИ: 
ВЗГЛЯД ИЗ ПЕТЕРБУРГА

16+

ДАНИЛ 
САЛЬКОВ,
волонтер Всемирного 
фестиваля 
молодежи – 2024 

АННА 
ЧИСТАЯ ,
врио начальника 
у правления 
по воспитательной 
и внеучебной работе 
со студентами СПбГЭУ

ВАЛЕРИЯ
СОКОЛОВА,
учредитель 
международного 
творческого
фестиваля «Шаг 
навстречу!», член 
Общественной палаты 
Петербурга

АНДРЕЙ 
ХОДЫКОВ,
эксперт 
«Росмолодежь. 
Гранты», эксперт 
Общественной 
палаты Петербурга

РОМАН 
ВОЛКОВСКИЙ,
первый заместитель 
председателя Комитета 
по молодежной 
политике 
и взаимодействию 
с общественными 
организациями

В 12:10
2 МАРТА�РАДИОКЛУБ 

НА КАРПОВКЕ�

ВСЕМИРНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ МОЛОДЕЖИ: 

  СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/    GOV.SPB.RU/PRESS/GOVERNOR/275360/

ПЕТЕРБУРГ и Москва заключили соглашение о сотрудни-
честве по внедрению цифровых технологий в медицине. 
Губернатор Александр Беглов отметил, что соглашение 
позволит двум столицам обмениваться лучшими прак-
тиками и синхронно обеспечивать наилучшее качество 
стационарной помощи. В Петербурге цифровизация здра-
воохр анения уже значительно превысила показатели 
федерального проекта. Так, с декабря прошлого года 
в городе начал работать сервис «Электронный рецепт» 
для получения льготных препаратов. В 2023 году про-
ведено почти 9 тысяч телемедицинских консультаций. 
Член Общественной палаты Санкт-Петербурга Дмитрий 
Солонников считает, что сотрудничество нашего города 
и Москвы можно назвать взаимовыгодным. «Два крупней-
ших мегаполиса нашей страны во многом живут и рабо-
тают в унисон», – ска зал эксперт.

Ради обмена лучшими 
практиками

   ГУБЕРНАТОР ПЕТЕРБУРГА АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ И МЭР МОСКВЫ СЕРГЕЙ СОБЯНИН
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АНТРАКТ в чемпионате России 
завершился к радости мил-
лионов любит елей футбола. 
Задача «Зенита» во второй 
части сезона ясна – выиграть 
в шестой раз подряд золотые 
медали.

ПОДГОТОВКА И УСИЛЕНИЕ
Позади тренировочные 
сборы и контрольные матчи. 
Первый и  третий этапы 
подготовки «Зенит» про-
вел в  Абу-Даби, второй  – 
в Катаре, где выиграл меж-
дународный турнир «Кубок 
равноправия».

В зимний трансферный 
период петербуржцы расста-
лись с бразильцами Робер-
том Ренаном и Ду Кейросом, 
вернувшимися на родину, 
в «Интер» и «Гремио» соот-
ветственно, отдали в аренду 
в «Сочи» Дмитрия Чистякова 
и Алексея Сутормина. Пере-
веден в «Зенит»-2 Данил Кру-
говой, он подписал с ЦСКА 
контракт, вступающий в силу 
будущим летом.

Пополнили команду бра-
зильцы – защитник Нино, 
игроки атаки Артур и Педро, 
а также российский полуза-
щитник Ильзат Ахметов.

ВЫСОКИЕ ЦЕЛИ
Как  считает спортивный 
комментатор Алексей Мень-
шов, столь солидное усиле-
ние состава говорит о том, 
что клуб ставит максималь-
ные задачи.

«Пригласили бразиль-
ских игроков высокого 
уровня, хотя сейчас команда 
не  выступает в  Лиге чем-
пионов. Значит, «Зенит» 
серьезно относится к чем-
пионату и Кубку России, – 

замечает тележурналист. – 
Нет пресыщения титулами. 
Тем более что в 2024 году 
у  «Зенита» две круглые 
даты – 80 лет победе в Кубке 
СССР, 40 лет первым золо-
тым медалям, а в 2025 году – 
100-летие клуба. Эти празд-
ники нельзя испортить».

По мнению известного фут-
больного специалис та Сергея 
Ломакина, работавшего 
с Павлом Садыриным 
в «Зените», новички 
начнут играть уже 
в ближайших матчах.

«Нино и Артур – 
опытные футболи-
сты, за  их  транс-
феры клуб заплатил 
большие суммы. 
Не  для  этого 
их  приобре-
тали, чтобы дер-
жать на  ска-
мейке запас-
ных. Думаю, 
и Педро будет 
играть, он 
выглядел 
в   к о н т -
р о л ь н ы х 
матчах лучше 
Андрея Мостового 
и Густаво Манту-
ана. Выходить 
на поле должны 
сильнейшие», – 
уверен футболь-
ный эксперт.

САМЫЙ 
ВАЖНЫЙ
Зенитовцы во-
зобновят высту-
пление в  чем-
пионате игрой 
со  «Спарта-
ком». О прин-
ципиальности 

соперничества с этой коман-
дой говорить излишне, доста-
точно напомнить, что матчи 
сине-бело-голубых с  крас-
но-белыми называют «бит-
вой двух столиц». Как зая-
вил председатель правле-

ния петербургского клуба 
Александр Медведев, 

на  матче ожидается 
около 50 тысяч 

зрителей.
Московская 

команда 
зимой 

сохранила ключевых игроков 
и пополнилась нападающим 
сборной Коста-Рики Манфре-
дом Угальде, перешедшим 
из нидерландского «Твенте». 
Гораздо больше внимания 
вызывали другие новости 
из  спартаковского стана, 
признает Алексей Меньшов.

«Скандал с Квинси Про-
месом, которого в Нидерлан-
дах приговорили к тюрем-
ному заключению за учас-
тие в контрабанде наркоти-

ков, затмил даже историю 
с экс-капитаном команды 
Георгием Джикией, а с ним 
клуб не договорился о про-
длении контракта. Отмечу, 
что если сравнивать ситуа-
ции Квинси Промеса и Алек-
сандра Кокорина, то «Зенит» 
не мог позволить себе фут-
болиста, нарушившего 
закон, а  «Спартак» ведет 
себя иначе», – размышляет 
комментатор.

Фаворитом субботней 
встречи будут чемпионы Рос-
сии, считает Сергей Ломакин.

«На  стороне «Зенита» 
свое  поле, 
п о д д е р ж к а 
б о л е л ь щ и -

ков. Новички 
наверняка захо-

тят проявить себя. 
Футбо листы всегда пер-

вую игру проводят с  осо-
бым настроем, чтобы тре-
неры потом ставили в состав. 
К тому же бразильцы будут 
играть не на снегу, а на вели-
колепном стадионе, на хоро-
шем поле. Настроение у них 
должно быть отличное. 
Верю, что «Зенит» выиграет 
у «Спартака», а затем станет 
чемпионом», – говорит фут-
больный специалист.

Напомним, что команда 
из Северной столицы, набрав 
36 очков в 18 турах, зани-
мает в чемпионате второе 
место, отставая на два балла 
от «Краснодара». «Спартак» 
с 30 очками замыкает пер-
вую пятерк у.

Завтра в Петербурге состоится матч самых принципиальных и самых титулованных в российском фут-
боле соперников. В первом после зимнего перерыва туре чемпионата страны на стадионе «Газпром Арена» 
в 19:30 встретятся «Зенит» и московский «Спартак».

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Зенитовцы начнут год «битвой 
двух столиц»

Первый матч пройдет с очень 
хорошим соперником, в очень 
хорошей атмосфере и дома. 
Надеемся на победу над «Спар-
таком». Наверное, они тоже 
неплохо готовы, но я верю, 
что мы лучше.

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ, ПОЛУЗАЩИТНИК ФК ¡ЗЕНИТ¢

150 матчей
в чемпионатах СССР и России провели «Спартак» 
и «Зенит». В 11 играх под руководством Сергея Семака петер-
буржцы одержали 7 побед при 4 ничьих.

Последний 
раз «Зенит» 

проиграл дома 
«Спартаку» в 2012 году 

со счетом 2:3. К тому 
моменту петербуржцы уже 

гарантировали себе 
золотые медали.

1 МАРТА 2024
ПЯТНИЦА10 СПОРТ

PD3220_01032024.indb   10 29.02.2024   22:15:22



Кирилл Устинов – «Обще-
ство слепых»
Интенсивный поэти ческий 
поток под  акустический 
рок. Получился меланхо-
личный мрачноватый дека-
данс, который может про-
извести сильное впечатле-
ние на любого слушателя 
в определенный момент 
жизни. В первой и послед-
ней песнях нашлось место 
для юмора.

I m a g i n a r y  F r i e n d s 
Orchestra – (not) to be like 
you
Инструментальный аль-
бом на стыке дарк-джаза 
и  трип-хопа. Солирует 
труба, настроение соз-
дают скользящий контра-
бас и электроника, ударные 
и скрэтчи заставляют тело 
двигаться в такт. Отличная 
работа на ниве мирового 
музыкального наследия.

BY HEAVEN – For Everything 
a Reason
Завораживающий элек-
тронный альбом, вдох-
новленный модными сти-
лями вроде трэпа, фонка 
и фьюче-бэйса. Приятные 
нотки построка в двух тре-
ках добавляют гитары. 
Отличный фон для неспеш-
ной работы и  раздумий 
о вечном.

С 19 по 25 февраля в нашем городе вышло около 
80 музыкальных синглов и альбомов. Авторы Петер-
бурга продолжают самовыражаться во всех мыс-

лимых стилях и жанрах, а нам с вами остается только 
слушать лучшие новые произведения. Общее настрое-
ние – задумчивое, видимо, свой отпечаток на записях 
оставила зима.

Музыкальные 
новинки 
недели

СОЧИНЕНО В ПЕТЕРБУРГЕ

ИЛЬЯ САКМАРОВ /президент фонда «Новая культура», музыкальный редактор/

    ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АВТОРА, VK.COM/MUSIC

Слушайте эти альбомы, 
а также новые синглы артис-
тов и коллективов («Байка-
лова», «КОТЕЛ», «Созвез-
дие N», Denis Dezuz и Modus 
Exciter, OBANASH, Ася Жел-
нова, Битеев, SMUT, РИЧ), 
воспользовавшись QR-кодо м.

САМОЕ ВАЖНОЕ

В Молодежном театре на Фонтанке показывают спектакль «Глубокое синее море» (18+) 
по пьесе Теренса Рэттигана. Это мощная по накалу страстей и драматизму постановка 
Семена Спивака о разрушительной силе любви.

Любовь как катастрофа

СЮЖЕТ пьесы прост: замуж-
няя женщ ина по  имени 
Хестер Коллер (Эмилия 
Спивак) страстно влюбля-
ется в  бывшего военного 
летчика Фредди (Александр 
Тихановский) и  уходит 
от мужа. Но за этой кажу-
щейся простотой скрывается 
многозначительная глубина. 
Из-за любви к Фредди геро-
иня отказывается от своей 
благополучной жизни, она 
вынуждена жить в мебли-
рованных комнатах, прео-

долевать различные труд-
ности. Персонаж Фредди 
вызывает неоднозначные 
чувства: он играет в азарт-
ные игры, постоянно пьет 
виски и относится к люби-
мой женщине как к вещи…

В конечном итоге Хестер 
находит в  себе силы дви-
гаться вперед, оставляя исто-
рию с Фредди позади.

Сценография у спектакля 
весьма условна, мы видим 
лишь необходимые пред-
меты мебели и  огромное 

окно по центру. Сама сцена 
оформлена разноуровне-
выми платформами, по кото-
рым герои передвигаются 
как по скольз кому льду.

Эта пронзительная драма 
об  обретении себя после 
тяжелого расставания 
и любовного дурмана обла-
дает по-настоящему цели-
тельным эффектом для зри-
теля – дарит надежду. Вам 
надолго запомнятся и захва-
тывающая история, и ее неж-
ная главная героин я.

  КАРИНА КУМАНИЦЫНА /info@spbdnevnik.ru/     MTFONTANKA.RU/PERFOMANCE/GLUBOKOE�SINEE�MORE/

Премьера спек-
такля «Глубо-

кое синее море»  
состоялась 

в Молодежном 
театре на Фон-
танке в декабре 

2023 года. Поста-
новку покажут 
6, 7 и 22 марта.

  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/    HERMITAGEMUSEUM.ORG

В  РОССИИ проведут акцию 
«Музейный полк». Ее 
посвятят люд ям, которые 
сохранили музейные кол-
лекции в годы Великой Оте-
чественной войны, работали 
в тылу и на фронте, заботи-
лись об эвакуированных экс-
понатах, восстанавливали 
музеи после войны. 

В разных регионах страны 
музеи проведут выставки 
и  акции, на  которых рас-
скажут истории о судьбах 
сотрудников, а также пред-
ставят их портреты. Иници-
атором проекта выступил 

Российский этнографический 
музей.

Председатель Комитета 
по  культуре Санкт-Петер-
бурга Федор Болтин отме-
тил, что наш город не может 
забывать о том, что происхо-
дило в годы войны и после 
нее, когда воссоздавались 
музейные центры.

«Я рад, что Российский 
этнографический музей стал 
в этом смысле локомотивом. 
Мы обязаны почтить память 
сотрудников, которые внесли 
свой вклад в нашу победу», – 
сказал Федор Болти н.

В память о тех, кто сберег коллекции
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Как часто происходит, что человек, 
оказавшись случайно в месте, где он 
обыкновенно не бывает, становится 
свидетелем совершае мого преступле-

ния? Конечно, нечасто. Еще реже он обращает 
внимание на мелкие уличные происшествия. 
И почти никогда такой человек не подумает 
сообщить о том, что увидел. Просто не придаст 
значения. Однако в моей практике бывали 
и иные случаи, причем с весьма нетривиаль-
ным сюжетом. Как раз одну такую историю, 
довольно несчастную, я и опишу.

Совсем недавно ко мне пришла девушка – 
около тридцати лет, скромной внешности. 
Одета была в обычные джинсы и свободную 
футболку, края которой она постоянно пере-
бирала. Рассказ начала сбивчиво и издалека, 
постоянно извинялась, что занимает мое 
время такими глупостями. А я, собственно, 
еще даже и не понял, в чем дело.

– Переходите, пожалуйста, к сути. Вы 
увидели что-то странное? – спрашиваю.

– Да. То есть мне так кажется. Возможно, 
я ошибаюсь. Второй раз уже. У Дворцовой. 
Оба раза рядом, но в разных местах.

– Хорошо. Что именно вы увидели?
– Знаете, это так странно. В  общем, 

мужчина заталкивал этих кукол, ну тех, 
что гуляют по площади и улицам, в фургон.

– А что здесь криминального? Может, он 
так забирал их после рабочего дня? – улыб-
нувшись, сказал я.

– В первый раз я так и подумала. Но вот 
во второй раз все было не так мирно. Кукла 
вырывалась и хотела убежать, но, сами пони-
маете, в таком костюме не разбежишься.

– Так-так. Когда это случилось?
– Где-то неделю назад.
– Почему же вы не сообщили сразу?
– А вдруг мне показалось? Зря только шум 

подниму. Да и не знала, куда обратиться.
– Что же, давайте попробуем разобраться. 

Если пропали люди, об этом кто-то должен 
был сообщить. Кто-то должен искать про-
павших. Так, а номер этого фургона вы 
не запомнили?

– Нет. Могу только указать места, где 
его видела.

Мне оставалось довольствоваться лишь 
этой информацией. Дело было действительно 
странным, явной трагедии здесь с первого 
взгляда не просматривалось. Да и общест-
венной выгоды в расследовании этого дела 
никакой не было, кроме успокоения скром-
ной посетительницы. Возможно, сыграло 
мое чувство долга, за годы работы ставшее 
профессиональной привычкой. Возможно – 

спортивный интерес, который не покидает 
меня и сегодня. И я все-таки решил собрать 
дополнительную информацию.

В указанных девушкой переулках камер 
не было. По описанию: красный старенький 
«Фиат», номера неизвестны. Чтобы отсле-
дить этот фургон, нужно было просмотреть 
несколько сотен записей. Это задание я отдал 
своему помощнику Петрову. А сам позво-
нил Кузнецову из МВД с просьбой собрать 
заявления о пропавших без вести за послед-
ние две недели. Не так давно я снова помог 
ему, в деле о похитителях шуб, так что он 
обрадовался моему звонку и пообещал все 
организовать.

Можно было бы привлечь еще пару аген-
тов для наблюдения на особо популярных 
местах: Большой Морской и Дворцовой, 
но я решил заняться этим сам, следуя своему 
принципу чередования кабинетной и поле-
вой деятельности.

Около 18:30, то  есть когда рабочий 
день у кукол подходил к концу, на Боль-
шой Морской я заметил фургон, похожий 
на ориентировку, полученную от девушки. 
На своем любимом городском, но очень лег-
ком и быстром велосипеде я вел наблюдение 
около полутора часов. Фургон размеренно 
двигался по вечернему трафику и не уезжал 
далеко, в основном кружил по маршруту 
от Александровского сада до Михайловского. 
Похоже было на то, что водитель искал либо 
нужный адрес, либо кого-то. Когда стемнело 
и стало меньше машин, фургон смог ото-
рваться от меня на Троицком мосту.

На следующий день пришли данные о про-
павших. Ясности они не внесли. За две недели 
в Петербурге пропали 127 человек. Я отсеял 
детей и пожилых. Затем предстояла кропот-
ливая работа по выяснению места работы 
пропавших. Конечно же, кукол никто нигде 
не оформлял официально. К концу дня в моем 
списке остались около 30 человек. Я устало 
откинулся на спинку кресла. Кресло жалобно 
заскрипело, предчувствуя еще один день 
под тяжестью моего тела. Я вполне разделял 
его мнение. Но нашим печалям не суждено 
было сбыться.

Утром радостный Юдзелевич притащил 
мне костюм.

– Иван Дмитриевич, достал для вас! Дефи-
цит, хотя уже и конец сезона. Держите.

Я развернул сумку. Костюм осла. Оста-
валось надеяться, что это одеяние не будет 
пророческим.

Облачение в ростовую куклу далось мне 
с некоторым трудом. Во-первых, я понял, 

почему на эту работу берут ребят помоложе. 
На моих габаритах уже возлежал груз прожи-
тых сорока лет, и они со всей своей мудростью 
и опытом еле влезли в костюм. Во-вторых, 
непросто было освоиться и с управлением 
«нового тела»: на ногах большие «копыта», 
голова тяжелая. Потеряв равновесие, я чуть 
было не упал на помогавшего мне Юдзеле-
вича. В-третьих, обзор ограничен самым 
драматичным образом, приходилось пере-
мещаться очень осторожно. Но отступать 
было некуда. 

Потоптавшись у себя в офисе с час-другой, 
я наконец-то был готов к работе. Время подхо-
дило к полудню. Это обстоятельство я ощутил 
вполне, когда уже прибыл на место. Солнце 
палило нещадно, легкий ветер практиче-
ски не ощущался. Зато вокруг меня вились 
маленькие дети, которых почти не было 
видно, а они все норовили встать поближе 
и просили спеть песню из «Бременских музы-
кантов». Один из подошедших ребят спросил 
с сочувствием: «Ну что, как ты там? Представ-
ляю, как тебе жарко». Наконец, видя мою 
популярность, ко мне подкатил конкурент 
из местных – единорог:

– Чего здесь трешься? Кто здесь поста-
вил? Это наша территория.

– Я от Димы, – невозмутимо ответил я. – 
Его дело предупреждать, а мое – работать. 
Есть вопросы – иди к нему.

Единорог потерся около меня пару минут, 
видимо, задумавшись, кто такой Дима, и ото-
шел вперед по улице. Периодически он при-
ближался ко мне, делая какие-то знаки. 

Приходилось отрабатывать свою роль – 
бросаться к прохожим обниматься или лезть 
с дурацкими вопросами. Время шло мучи-
тельно долго. Я поглядывал на стрелки часов, 
но казалось, что они тоже склеились от такой 
жары. Воздуха не хватало. Хотелось сжечь 
этот мерзкий костюм, пропахший плесенью 
и куревом. Но страдания мои были возна-
граждены. Около 18 часов позвонил Смирнов.

– Вижу тот самый фургон, направляется 
к вам, Иван Дмитриевич.

Если даже таинственные похитители 
кукол не планируют сегодня ничего, сле-
довало подтолкнуть их к этому, париться 
в костюме я уже был не в силах. Опустив 
голову, чтобы иметь возможность видеть про-
езжающие мимо автомобили, я встал возле 
обочины. Долгожданный фургон  появился 
на горизонте, и я решил привлечь к себе 
внимание, махая руками прохожим и про-
езжающим автомобилям. Но фургон про-
ехал мим о.

НА БОЛЬШОЙ МОРСКОЙ
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ЧУДИНОВА ЕКАТЕРИНА ЧУДИНОВА
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ЧУДИНОВА ЕКАТЕРИНА ЧУДИНОВА
ЕКАТЕРИНА ЧУДИНОВА ЕКАТЕРИНА 
ЧУДИНОВА ЕКАТЕРИНА ЧУДИНОВА
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ЕКАТЕРИНА ЧУДИНОВА ЕКАТЕРИНА 
ЧУДИНОВА ЕКАТЕРИНА ЧУДИНОВА

ЕКАТЕРИНА ЧУДИНОВА

Родилась, выросла и живет на Урале, 
в Екатеринбурге. Стала финалистом 
проекта «Ридеро» и Музея истории 
Екатеринбурга «Лаборатория 
воспоминаний», по итогам которого 
издана книга «Своей дорогой» (16+).
Лауреат купринской премии «Гранатовый 
браслет» – 2023.
Участник фестиваля ландшафтных 
театров в Екатеринбурге, всероссийского 
семинара молодых писателей «Мы 
выросли в России» – 2022, форума 
молодых литераторов «Химки – 2023», 
XII литературного фестиваля «КоРифеи» 
и Литературного фестиваля имени 
Михаила Анищенко – 2023. Соавтор 
в международном писательском проекте 
«Женский взгляд» и автор детективных 
рассказов в импринте Антона Чижа, 
участник сценарной лаборатории детских 
фильмов Гильдии кинодраматургов 
Союза кинематографистов России 
«Кинкубатор».
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА»

И ПИСАТЕЛЬСКОЙ АКАДЕМИИ АНТОНА ЧИЖА
ДЕТЕКТИВ ПО ПЯТНИЦАМ

ЕКАТЕРИНА 

ЕКАТЕРИНА 

ЕКАТЕРИНА ЧУДИНОВА
ЕКАТЕРИНА ЧУДИНОВА

ЕКАТЕРИНА ЕКАТЕРИНА 

ЕКАТЕРИНА ЧУДИНОВА

ЧУДИНОВА 

ЧУДИНОВА 
ЕКАТЕРИНА ЧУДИНОВА 
ЧУДИНОВА 

ЕКАТЕРИНА ЧУДИНОВАЕКАТЕРИНА ЧУДИНОВА
ЕКАТЕРИНА 

Каждый участник литературного проекта «Детектив по пятницам» представляет 
свой рассказ, где действие происходит в современном Петербурге, а главным героем 
выступает знаменитый литературный персонаж – сыщик Иван Путилин.

Окончание рассказа 
читайте на сайте 

(16+): 
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